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【大公報訊】浸會大學商學院研究
顯示，由內地來港新移民的學歷及收入
近年均有上升，大專以上學歷的比例由
以往的5.7%增至19.2%，個人及家庭
收入的增幅為70.8%及45.1%；而
2019年內地新移民的貧窮率僅3.7%，
佔全港貧窮戶的比例很低。

研究團隊指出，新移民對緩解香港
人口老化、促進經濟轉型都很重要，建
議政府與內地商討，加快讓內地適齡學

童來港接受本港教育，更早融入本港生
活。

學歷及收入均顯著上升
浸大商學院受社區組織協會委託，

以2001至2016年人口普查及中期人口
統計數據研究，分析了內地新移民在本
港社會經濟地位的變化。團隊昨日公布
調查結果指出，在這段期間，只有初中
學歷的新移民，比例由70.4%下降至

52.2%，具大專或以上學歷則由5.7%
增至19.2%。其中2016年具有碩士學
歷的比例達8.5%，超過本地人的
4.5%。

收入方面，內地新移民的個人及家
庭收入的增幅分別為70.8%及45.1%，
增幅高過本地人的55%及33.7%。

惟研究亦發現，不少高學歷的內地
新移民會在抵港數年後離開，例如2001
年的男性內地新移民中，28.1%擁有學

士或以上學歷，但至2006年大減至
14.6%，減幅接近一半。團隊認為，數
據反映不少高學歷者對長期在港居住或
工作的意欲不大。

可加快內地適齡學童來港
研究團隊負責人、浸大經濟系主任

鄭毓盛表示，研究結果顯示，新移民對
緩解香港人口老化、促進經濟轉型都很
重要，若過去20年沒有新移民，香港人

口將會更老化。
研究團隊建議，政府應充分考慮內

地新移民在社會的角色，制訂政策挽留
人才，例如就審批單程證方面，政府應
與內地商討，加快讓內地適齡學童來港
接受本港教育，及多辦文化交流活動。

社區組織協會副主任施麗珊表示，
內地新移民一直被標籤化及歧視，她希
望政府制定政策協助家庭盡早團聚及融
入社會，令家庭及社會都有良好發展。

港鐵站 抬頭可賞古井

將啟用的宋皇臺站與所有港鐵站一
樣，有作為標誌性的顏色作主題，站內
以土黃色搭配米黃色為主調。港鐵高級
建築經理周子茵表示，由於宋皇臺站於
建造期間，有大量文物出土，所以選用
這顏色，配合車站的歷史氣氛。

掃二維碼可瀏覽文物資訊
宋皇臺站閘內有將兩個分別長七米

及十五米的展櫃展示建站期間發掘的歷
史文物。古蹟辦表示，展櫃內將展出名
為 「聖山遺粹─宋皇臺出土宋元文物
展」 的展覽，展出超過400件出土文
物，主要是宋代的貨幣、陶瓷器和建築
構件，亦包括19世紀末至20世紀中的日
常用品，通車當日市民便可觀賞文物。

宋皇臺站入口通道牆上會有考古過
程及歷史文圖介紹，站內天花有一個褐
色圓圈，圓圈位置正是興建時發現的宋
元時代 「J2古井」 。港鐵公司車站事務
經理胡棨灝表示，已預留彈性處理古井
日後於車站上方的重置安排，並加建混

凝土井槽，其底板日後可更換為透明底
板，日後乘客可在站內仰望古井的底
部。市民也可以手機掃描地板的 「QR
code」 ，瀏覽文物相關資訊。

宋皇臺站的月台以當代藝術品結合
考古主題，乘客可於柱身上看到由本地
陶藝家黃麗貞創作的陶瓷浮雕。主題為
《大地陶詞》，是以黃麗貞對宋元時代
的理解，以瓷器呈現出宋元時期的日
夜、春冬景象。

設顯示屏看各車廂載客量
土瓜灣站同樣充滿特色，雖然站內

的主題色是灰白，但站內的主題元素是
《家》，由藝術家梁美萍與社區共同創
作。站內牆上貼了數以百計的畫作和相
片，每個圖片旁邊都有一段文字介紹，
每個都是不一樣的故事，恍如時光錦
囊，把不同時代、年紀居民的 「家」 保
存下來，市民有時間亦可慢慢細味。

周子茵介紹，屯馬綫開通後，每一
個站都會有 「車廂狀況顯示屏」 ，乘客

除可在上面看到下一班
列車到達時間，也可看
到每卡車廂的載客情
況，若屏幕圖示為綠
色，則車卡位置充足；
黃色則代表車廂容量達
到50%以上；紅色則是
車廂已達90%載客量，
乘客可靠屏幕選擇較多
空間的車卡位置上車。

屯馬綫將於6月27日全通車，宋皇臺
站、土瓜灣站同日開放。宋皇臺站在建造期間，發現宋元時代古
井等文物，車站將設兩個展櫃展示有關出土文物，市民在通車當
日就可參觀。古井位置為混凝土井槽，位於站內天花，日後或會
換為透明底板，乘客置身車站內，可仰望古井的底部。屯馬綫開
通後，每個站都會設有列車資訊顯示屏，顯示每卡車廂的載客情
況，乘客可選擇較多空間的車卡位置上車。

屯馬綫兩新站文藝氣息盎然
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大公報記者 伍軒沛（文） 文 澔（圖）
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浸大研究：內地新移民有助促進經濟轉型

宋

【大公報訊】記者伍軒沛報道：
大公報記者昨日在港鐵公司安排下，
試搭由宋皇臺站前往土瓜灣站的列
車，沿途行走尚算平穩，兩站之間路
程不到兩分鐘。宋皇臺站、土瓜灣站
各有四個出口，而宋皇臺站C出口位
置仍在研究中，需按考古工作而定。

宋皇臺站或成啟德發展區與九龍
城區之間主要鏈接橋樑，現時市民若
要從啟德方向走往九龍城區，須從地
面繞道而行，經世運道、馬頭涌道、
亞皆老街、太子道西等四條街道。

記者昨日實測發現，該段路步行

需近15分鐘，但當宋皇臺站開放後，
市民只需從A出口入站，經B出口出
站，便可往來啟德發展區與九龍城
區，路程只需五分鐘
更無需入閘。

至於早前曾被爆
牆身遭削鋼筋的土瓜
灣站，港鐵公司表
示，有關位置現已修
復，亦已用馬賽克磚
覆蓋。四個出口分別
連接土瓜灣街市、落
山道、江蘇街及浙江

街，由於馬頭圍道地底空間有限，車
站採用單側式月台，底層月台往烏溪
沙方向，上層月台往屯門方向。

連接啟德發展區僅五分鐘路程
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▲宋皇臺站的月台上，可看到本地陶藝家黃麗貞創作
的陶瓷浮雕。主題為《大地陶詞》。

▼港鐵介紹如何在站內重置古井。
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接種疫苗保飯碗港元數碼化具經濟戰略意義

龍眠山

特區政府及商界為鼓勵市民接種
疫苗而扭盡六壬，推出不少激勵措
施，但光鼓勵而沒有其他措施，未必
能達到預期效果。有企業獎罰分明，
為 「谷針」 提供新思路。

半島酒店內部貼出告示，若六月
底前疫苗接種率達不到七成，或將考
慮更嚴格的節流措施。這是首次有企
業將接種與員工的飯碗掛鈎，因此惹
來 「強迫」 員工打針的批評。但如果
了解半島有關政策的來龍去脈，就不
難體諒背後的良苦用心。

新冠疫情大流行下，旅遊業冰
封，酒店業務首當其衝。半島酒店所
屬的大酒店集團去年虧損高達20億
元，現時每月仍蝕本6千萬元，但即
使 「流血不止」 ，公司仍然沒有裁
員，這實在是難能可貴。為鼓勵員工
接種，該公司誘之以利，凡接種疫苗
者可獲2天假期加2千元獎金，若公司
的整體接種率達七成，員工更可獲得
4千元獎勵。

可惜的是，重賞之下，罕見勇

夫。半島員工接種率至今不足2成，
有說僅及1成5，低於全港目前2成4的
接種率。更值得一提的是，香港有充
足疫苗供應，員工接種率卻是全球最
低，反觀在缺少疫苗的菲律賓，其旗
下機構員工的接種率達到四成五。半
島集團管理層感到失望及憤怒，推出
更強硬的措施，顯然不是沒有原因。

對於一些人來講，強硬要求員工
接種，做法或有爭議，但半島目的並
非裁員，而恰恰是力求保住員工的工
作。事實上，香港失業率創下沙士以
後的新高，如果疫情持續，將有更多
的企業倒閉、收縮業務及裁員減薪，
打破員工飯碗的與其說是資方，不如
說是新冠疫情。只有早日達到七成接
種率，形成疫苗保護屏障，香港才能
早日恢復正常經濟活動及通關，企業
才有望扭虧為盈。

疫情打爛飯碗，接種保住飯碗，
「谷針」 就是 「谷就業」 ，其中的邏

輯關係再淺顯不過！

為配合全球數碼經濟新時代來
臨，香港也加入研究推出港元數碼貨
幣（e-HKD）的行列。這不僅有助金
融科技提速發展，鞏固香港國際金融
中心地位，還有利香港與內地金融互
通合作，更好融入國家發展大局，由
此可見港元數碼化具有重大經濟戰略
意義。

特區政府宜快馬加鞭，推動港元
數碼貨幣早日拍板成事，從而站到金
融科技發展制高點，抓緊數碼新時代
帶來的新機遇。更重要的是，當前國
家數碼經濟正在蓬勃發展，香港更加
不能嘆慢板，需積極跟上對接，香港
才能發揮推動粵港澳大灣區與 「一帶
一路」 建設的功能與角色。

創新發展已成為國家推動經濟發
展的重要抓手，其中在電子支付、數
碼貨幣領域，率先走在世界前頭，人
民幣數碼貨幣更進入了測試階段，有
可能成為全球首個推出主權數碼貨幣
的經濟體，香港需加力發展，絕不能
掉隊。

其實，全球進入數碼經濟年代，
無紙化的數碼貨幣、電子支付等科技
應用迅速興起是大勢所趨。香港主動
作為，研究發展自身數碼貨幣的可行
性，策略方向正確，且具前瞻性。藉
着港元數碼化，可與國家貨幣體制對
接起來，有望構建一套有效可行的粵
港澳大灣區金融基建，推動大灣區貨
幣資金在安全、可靠之下進行跨境流
動，從而促進內地與香港經濟和金融
交往，這對粵港澳經濟一體化發展至
關重要。

事實上，粵港澳大灣區經濟融合
發展程度，端視區內貨幣兌換、流動
暢通與金融基礎設施聯通，預期數碼
貨幣從中可發揮一定推動作用，港元
數碼化的戰略意義可見一斑。

其實，香港發力數碼貨幣，從中
可發掘更多新增長點，包括區塊鏈技
術研發與應用，以及加快電子支付普
及使用，香港有望迎來數碼經濟起
飛。事實上，在國家金融的開放過程
之中，香港一直扮演着試驗田與防火

牆的角色，憑着豐富金融場景，成為
人民幣數碼貨幣的離岸市場試點，可
見香港推出數碼貨幣具有相當優勢。

值得留意的是，美國濫印鈔票、
瘋狂發債，再加上肆意利用金融作為
武器，例如無理向中國企業發出投資
禁令，正進一步激發全球去美元化的
決心，以規避美元貶值以及防範美國
突然限制使用美元作投資、交易與儲
備，因而香港也要做好應對美國將金
融武器化的準備。

在考慮金融安全因素時，現時正
是香港探討推出數碼貨幣的適當時
機。早前已有金融機構籌劃推出包括
港元、人民幣、日圓與韓圜等一籃子
數碼貨幣，以應用於亞洲跨境貿易結
算。

數碼貨幣時代已經到來，港元數
碼化具有天時地利的發展優勢，香港
金融管理局宜爭分奪秒，盡快就本地
零售港元數碼貨幣作出定案，否則難
以追上全球數碼貨幣高速發展步伐，
不利香港國際金融中心的長遠發展。

站


